

EL PUEBLO DE ELCHE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número sus to, 5 cénts.
En el resto de España, semestre,
2,50 pesetas.
En Argelia, semestre, 5 pesetas.
Pago adelantado.
Anuncios á precios convencionales

Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

Número suelto CINCO céntimos

DIRECCION, REDACCION
Y ADMINISTRACION

San Jerónimo, número 12, p.º

ELCHE

Nuevos diputados

Lloviendo un agua menudita que calaba hasta los huesos, con temperatura desapacible y con fango hasta los tobillos, realizáronse el domingo pasado las elecciones para diputados provinciales en Elche.

En estas condiciones, el sufragio universal se mojó, se enfrió y se encenagó. El medio ambiente influye en gran manera sobre las determinaciones de los hombres. Es ésta una verdad demostrada por la ciencia y por la práctica. Una vez más se ha demostrado en Elche el domingo pasado.

..

El silencio reinaba en los colegios electorales. Allí no entraba nadie. Nada se movía. Tan solo algunos interventores se paseaban para calentarse los pies, y otros escribían, soplando los dedos no sabemos si de frío ó de gusto, indescifrables garabatos en sendos papeles impresos por algunas partes; y, mientras tanto, éstos, aquellos y los otros llevaban á sus labios copas y vasos, como si allí estuvieran para celebrar un bautizo más bien que para llevar á cabo con toda pureza, legalidad y sano juicio, una de las conquistas de nuestra decantada, cantada y patalada libertad y democracia. ¡Buena libertad y bendita democracia!

¡Cuánto cieno dentro, y fuera qué friol! Los de dentro tenían una preocupación: el estómago. Una y otra vez repetíase en diferentes tonos la palabra GAZPACHOS, como si fuera una palabra simbólica, el *abracadabra* de nuestra política al día, política de pizanza, política de Sanchos preocupados siempre de que los víveres llenen las alforjas, y que no consenten que ningún doctor Tirteafuera les vigile mientras celebran sus banquetes.

Los de fuera no tenían ninguna preocupación. Manden unos ó manden otros, siempre mandan contra su voluntad. ¿Qué van á hacer?... Y allí está, virgen, sobre la mesa, la urna transparente, manchada de fango por las salpicaduras de los de dentro y de los de fuera, como martir injuriada y herida por unos y otros, sayones del sufragio, escribas y fariseos de la política.

¡Mal comienzo del siglo XX!

..

La cosa se arregló en Alicante, y ya venía preparada de arriba. El sábado por la tarde llegaron de la capital los mangoneadores desiempre, los eternos muñidores de todas las ubres, y ya tenían confec-

cionado el pastel. No faltaba más que echarlo al horno. Y lo que es hornos sobran para cocer esta clase de guisotes electorales.

Desde el sábado sabíamos que iban á ser nuevos padres provinciales don Andrés Tarí Sánchez, don José Salinas Sempere, don Rafael Campos Vasallo y don Manuel Gómez Valdivia. Y así ha sucedido ¡oh, penetración nuestra! Es decir, tres liberales y un conservador. A seguir disfrutando del poder los conservadores, hubieran sido nuestros diputados, tres conservadores y un liberal. Para el caso es lo mismo. Ya lo dijo Villaverde ó Pozo-rubio: el programa de unos y otros es el mismo. Todos los españoles lo sabíamos, y es una gran verdad, aunque no lo hubiera dicho *La Tosca*, el hombre del empréstito. Por eso quizás el pueblo soberano vota lo mismo á tirios que á troyanos. Se encoje despreciativamente de hombros, y en paz.

Se nos asegura que uno de los designados para el cargo era don Manuel Terol Maluenda, persona dignísima, muy querida y respetada en Alicante, donde hace todo el bien que puede. Pero se negó rotundamente á prestar su concurso á la combinación y fué preciso buscar otro.

Nuestra enhorabuena al señor Terol.

A los otros no hay porqué dárseles.

..

Otra vez la levita ha salido vencedora de la blusa. Sigue de nuevo Tartuffe enfeñado de la política española. Ensalza el sufragio, glorifica el Jurado, eleva himnos á todas las libertades, derrama por todas partes frases huecas como cascarrones de nuez que no llevan nada dentro. Pero los hechos desmienten tanta palabrería huera y conviértense en flechas que se vuelven contra él, clavándose en las entrañas del hipócrita.

..

Mientras tanto, Sebastián ha desaparecido por el foro. No ha entrado en la combinación. Sus desaciertos le han anulado. Pero se le ha podido ver ayudando y facilitando el triunfo del enemigo.

Político hundido, político sin prestigio, pudo alcanzar el amor del pueblo, y no supo ó no quiso hacerlo. Ahora, favoreciendo el triunfo de sus contrarios, representa la efígie verdadera del *esclavo de su culpa*.

R. I. P.

DIPUTADOS

De seguir los conservadores, hubieran sido 3+1. Vinieron los liberales y han

resultado 1+3. Los políticos y la aritmética han estado esta vez de acuerdo: 3+1=1+3. ¿No se pedían procedimientos nuevos? Pues ya los tenemos flamantes. El capitán ha determinado claramente el rumbo, apenas posesionado de la nave. ¡Hosanna! ¡hosanna! exclaman los victoriosos repletos de satisfacción. ¡Aleluya! ¡aleluya! entonan á coro los cooperantes en la victoria. El pueblo en tanto repite á la sordina: "Tanto montan conservadores como liberales... Tanto montan liberales como conservadores... Y sigue con abandono tumbado á la bartola. ¿No cabría que fuese sangriento su desmerezo? Los pueblos esclavizados suelen cobrarse en un día de libertad mil años de servidumbre. Aun puede que sea hora. ¿Por qué no tomar nuevo derrotero?"

A. LLORCA Y GARCÍA.

13 Marzo 1901.

Escuelas graduadas

En los tiempos primitivos, un sólo hombre era á la vez legislador, juez y ejecutor de la sentencia dictada; sacerdote del culto de su familia y maestro y educador de sus hijos. Tenía la dirección de los suyos en todos los órdenes de la vida y practicaba los oficios todos. Cultivaba la tierra para proporcionar la alimentación y se fabricaba la casa que había de librarse de la intemperie y de la ferocidad de los animales. Cazaba ó pescaba, según viviese en montes ó riberas. Confeccionaba sus vestidos y ponía remedio á sus enfermedades. Construía los aperos de labranza y los muebles de su hogar y las armas de caza ó guerra ó los utensilios de pesca. No había oficio que no practicase ni profesión que dejase de ejercer.

¡Qué diferencia tan grande entre los pasados y los presentes tiempos! La especialización se ha ido abriendo paso á través de los siglos y hoy tiene ganada la ciencia, la política, las artes bellas lo mismo que las útiles y hasta la religión.

La división del trabajo ha sido aceptada en todas las industrias y se la considera por todos como un valiosísimo factor económico. Tal vez crean muchos que es un mal tanto atomismo. Todos, sin embargo, habremos de convenir en que es una imperiosa exigencia de los tiempos que corremos. ¿Cómo hubiera podido llegar la industria al floreciente estado que en la actualidad alcanza sin esa extremada división? Todo el mundo sabe por cuantas docenas de manos pasa un objeto tan insignificante como una aguja de coser ó una pluma metálica antes de quedar en disposición

de poder servir para el objeto á que se destina. Nadie aquí ignora el gran número de operarios que en la confección de un par de alpargatas intervienen. Prescindamos de los que en remotos países ó en vecinas regiones cultivan las primeras materias. No digamos nada de los que las transportan atravesando océanos y mares, canales abiertos por la piqueta del progreso y estrechos formados por las mismas fuerzas de la naturaleza en edades remotísimas que no es muy fácil determinar. Descontemos á los almacenistas, banqueros, corredores y á todos aquellos que intervienen en la compra-venta de los productos naturales hasta que éstos llegan á poder del fabricante de alpargatas. ¿Por cuántas manos pasa aún entonces un par de alpargatas antes de llegar á los pies del consumidor? No hemos de decir lo que todos aquí saben; pero sí que haremos constar que sólo extremando la división hasta tal punto, ha sido posible formar operarios diestros, perfeccionar la obra y abaratar la producción hasta lo inverosímil.

Pues bien, con la tendencia observada en todos los ramos de la actividad humana á dividir el trabajo y especializar las funciones, unificando al propio tiempo el esfuerzo de todos los factores que se proponen un determinado fin, contrasta grandemente lo que en nuestra enseñanza primaria ocurre, puesto que en ella, contradiciendo todos los principios modernos, se acumula la labor y se divorcian las fuerzas laborantes. Un sólo Maestro ha de dirigir niños de edades y condiciones distintas, atendiendo á la obra complejísima de su educación é instruyéndoles en los principios de los principales ramos del saber humano. La labor de varios Maestros en una misma ó en diversa esfera de la enseñanza no coadyuva á la obra común, antes bien conduce al aniquilamiento mútuo. ¿Qué ha de resultar de tal desbarajuste docente? Que aun siendo el trabajo escolar pesadísimo en sumo grado para el Maestro de vocación decidida por la enseñanza y cumplidor exacto de sus deberes profesionales, la labor realizada suele ser de muy discutible utilidad. El cambio radical se impone en nuestra organización escolar y la dirección de este cambio nos lo han marcado ya no solo potencias de primer orden como Inglaterra y Francia, sino pequeños estados como Dinamarca, en cuyas poblaciones de importancia no existen ya escuelas del tipo de las nuestras, habiéndose instalado en cambio escuelas graduadas en diversas clases y con 6, 8 y hasta 14 y 16 maestros, sin contar los especiales que á veces son aulabulantes y tienen á su cargo de-

erminadas enseñanzas experimentales. No son, pues, nuevas escuelas lo que hay que crear, sino agrupar las existentes, dotándolas de local apropiado y personal suficiente y clasificando a los niños y graduando la enseñanza. Esta transformación que en las poblaciones rurales ofrece grandes sacrificios, es hacendera, si hay buena voluntad, en las poblaciones de alguna importancia. Pensamos nosotros que hubiera sido la reorganización más acertada y fructífera, comenzando por los centros donde se forma el personal, pero en vista de la dirección equivocada que nuestros gobiernos siguen y con el ejemplo de Cartagena, nos hemos decidido a emprender una campaña local. Grande sería nuestra satisfacción si encontrásemos en las autoridades el apoyo que la obra necesita. No desconfiamos, pues nos ha asegurado una personalidad que creemos ocupará muy pronto el primer puesto en la administración local, que dedicará todos sus desvelos al mejoramiento de la enseñanza. Esperamos que no olvidará su promesa y para facilitarle el camino, en cuanto nos sea posible, seguiremos estudiando el asunto en artículos sucesivos.

Luchemos

La vida es movimiento. Vivir es luchar. Y en esta lucha por la vida, el vencedor es el más fuerte. Esta ley, cumplida por todo ser organizado no ha de realizarse en política? El pueblo, fuerte, robusto, encallecido por el trabajo sano, que vigoriza, debe triunfar del caciquismo, engendro monstruoso, corrodor por todos los males de la concupiscente arbitrariedad, y rotorcido por el escrofulismo de todos los vicios. ¡Vivir es luchar! Combata el pueblo contra el cacique, y el triunfo será suyo. ¡Ay, del débil! ¡Ay, entonces del monstruo!

ALFREDO LLOPIS

La FESTA de Elche

Una carta de D. Felipe Pedrell

El eminente músico sabio profesor del Conservatorio Nacional é ilustrado ateneísta señor Pedrell, ha leído nuestro periódico, que tuvimos el honor de remitirle, y en él ha visto la entusiasta acogida que hemos dispensado a su feliz idea de dar toda la importancia y todo el realce que se merece a la notable FESTA que, como pirámide inmensa del arte musical, ha llegado hasta nosotros á través del tiempo.

Bastantes años ha pasado nuestra FESTA en el olvido, y hora es ya de que recobre la importancia que le corresponde. Nosotros nos felicitamos de que al señor Pedrell haya correspondido el honor del descubrimiento. En sus manos de genial artista la joya adquirirá su natural valor. Nosotros, amantes de Elche, á cuya grandeza aspiramos, no podemos hacer más que poner á disposición del ilustre músico el modesto taller de nuestras columnas y el tosco instrumento de nuestra inteligencia.

Y en prueba de ello, nos complacemos en insertar la siguiente carta que el señor Pedrell se ha

dignado dirigir á nuestro querido amigo y colaborador don Pedro Ibarra. Dice así:

«Madrid 11 Marzo 1901.

Señor D. Pedro Ibarra.

Amigo estimado: Agradezco en el alma el modo de señalar y le agradeceré me mande todavía media docena más de ejemplares.

Mi idea sería publicar un libro *ad hoc* que contendría textos de toda clase, juicio y todo lo mucho que me he quedado en el bolsillo junto con el texto completo de la música y la que se ha añadido en épocas posteriores.

Anímense ustedes pues el coste de impresión del libro no es cosa del otro mundo. La importancia del libro haría colocar pronto toda la edición y quedaría un sobrante para restaurar esa FESTA, que no sería flojo. Además, la edición sería propiedad de ese Municipio ó de los *aficionados unidos*, que sería mejor, y podría reproducirse quedando siempre un fondo de reserva.

Lo más práctico sería reunir en lista suscriptores por uno y por más ejemplares y el milagro estaba hecho enseguida.

¿Le parece á usted?

Usted dirá á su buen amigo que le agradece, en nombre de la FESTA, el modo de señalar.

Suyo, F. Pedrell.

Después de esto, ¿qué hemos de añadir nosotros?

Tienen la palabra el M. I. Ayuntamiento, el Reverendo clero de las tres parroquias y las personas que por su especial veneración á la Virgen de la Asunción, por su ilustración, por su amor al pueblo que les vio nacer y por su amor al arte, quieran contribuir á dar mayor esplendor á nuestra clásica FESTA *d' Agost*.

Desde hoy queda abierta en nuestra Redacción la lista de suscriptores, en la cual irán inscribiéndose los que deseen figurar como *aficionados propietarios* de la obra. Por de pronto, podemos adelantar que están conformes con la idea, los señores siguientes: Doña Fernanda Santamaría; don Luis Cruz P. de Bonanza; don Santiago Pomares; don Lamberto Rodríguez; don José María Parreño; don Manuel Pomares Ibarra; don Manuel López; don José Vicente; don José María Buck; don Antonio Giménez; don Rafael Ramos; don José María López Campello; don Angel Llorca; don Francisco Galán; don Pedro Ibarra y don Alfredo Llopis.

Tesoro histórico

VIII

(Continuación de la anterior.)

A las veinticuatro horas de la entrega de los puntos arriba expresados se hará precisamente la evacuación definitiva del resto de la plaza que comprende la Isla y fuerte de Tabarca.

ARTÍCULO 8.º

Al tenor del convenio que antecede, hecho por duplicado, la plaza de Alicante y sus dependencias, se entregaran al señor teniente general Vizconde de Bonnemains, así que se presente en persona para tomar posesión en nombre de S. M. C.; pero si ocupaciones del servicio de mayor entidad, impi-

diesen la presentación personal del señor teniente general Vizconde de Bonnemains, se entregará la plaza al oficial general ó jefe que al efecto autorizase con poder especial.

ARTÍCULO 9.º

Si ocurriese alguna duda sobre cualquiera de los artículos del presente convenio, se interpretará á favor de las tropas de la guarnición.

Dado por duplicado en Elche á seis de noviembre de mil ochocientos veinte y tres.—El coronel Comandante de las tropas francesas de Elche, *Vizconde Foulton de Doué*.—*Miguel de Iribarren*.—*Luis Sarrausti*.—*Pedro Pascual de Oliver*.

Aprobado y ratificado por mi el gobernador de la plaza de Alicante: En ella á seis de Noviembre de mil ochocientos veinte y tres.—*Joaquín de Pablo y Chapalangarra*.

Aprobado por Nos el teniente general comandante de la sexta división del segundo cuerpo, previa la autorización de S. E. el señor Mariscal conde de Molitor, general en jefe, y conforme á las instrucciones dirigidas á S. E. por S. A. R. el Sr. Duque de Angulema, generalísimo.

En el cuartel general á 8 de Noviembre de 1823, en Elche.—*Vizconde de Bonnemains*.

Está conforme con el original.—*El jefe del E. M., Andres Bazan*.

ACUERDO

para la evacuación definitiva de la plaza de Alicante concluido en conformidad del artículo 7.º del convenio de 6 de Noviembre de 1823, entre

De una parte.

El señor Vizconde Foulton de Doué, coronel comandante del Regimiento núm. 13 de infantería de línea, caballero de la orden Real y militar de San Luis, comendador de la orden Real de la Legion de honor, autorizado á este efecto por el señor teniente general Vizconde de Bonnemains.

Y de otra.

Don Miguel Iribarren, teniente coronel Comandante del Regimiento de Soria, y segundo de la plaza de Alicante, don Luis María Sarasti, teniente coronel de artillería, y don Pedro Pascual Oliver, Secretario general del gobierno Político, debidamente autorizados por el señor don Joaquín de Pablo y Chapalangarra, gobernador de la plaza de Alicante; los cuales han convenido en lo siguiente:

ARTÍCULO 1.º

El martes once del corriente á las ocho de la mañana, los castillos de Santa Bárbara y San Fernando, se entregarán á las tropas francesas, las cuales entrarán en ellos por las puertas exteriores. Las guarniciones de estos dos puntos se retirarán á la plaza y unirán á sus cuerpos respectivos.

Las puertas de San Francisco y Nueva, que según el art. 7.º del convenio de 6 de Noviembre debían ser ocupadas por las tropas francesas al mismo tiempo que el castillo de Santa Bárbara, quedarán en poder de la guarnición en cambio del castillo de San Fernando.

ARTÍCULO 2.º

El miércoles doce, á las siete de la mañana, los milicianos que deben ser escoltados hasta Valencia, saldrán por la puerta Nueva, donde se encontrará la escolta.

El mismo día 12 irán el

12 á Villajoyosa.
13 á Altea.
14 á Benisa.
15 á Ondara.
16 á Gandia.
17 á Sueca.
18 á Valencia (su destino).

ARTÍCULO 3.º

El mismo día miércoles á las nueve de la mañana la guarnición saldrá por la puerta de la Reyna para dirigirse á los acantonamientos señalados que son Xixona, Alcoy, Concentaina y sus cercanías. Dicha guarnición estará bajo las órdenes del oficial de mayor graduación, quien así que se halle establecido en sus acantonamientos dará cuenta al excelentísimo señor capitán general Saint March, poniéndose á sus órdenes.

ARTÍCULO 4.º

Todos los individuos que deseen aprovecharse del beneficio del artículo 6.º del convenio de 6 de Noviembre, podrán quedarse en la plaza hasta la expedición de los pasaportes por la autoridad francesa, ó pedirlos á su llegada á los acantonamientos.

ARTÍCULO 5.º

El señor gobernador don Joaquín de Pablo hará disponer los barcos necesarios para transportar á Tabarca un destacamento de sesenta hombres destinados á tomar posesión del fuerte y de la Isla. Las mismas embarcaciones traerán la guarnición española de Tabarca, la cual desembarcará en Alicante y será acompañada hasta Xixona por un oficial francés encargado de hacerla respetar en el camino.

ARTÍCULO 6.º

El señor comandante de artillería con su mayor de Brigada, el comisario y los guarda almacenes de artillería, el comandante y los guarda almacenes de Ingenieros, el comisario de guerra, el Intendente y el secretario general del gobierno Político permanecerán en la plaza hasta nueva orden para entregar en la forma debida á las personas que se nombraren por el excelentísimo señor capitán general Saint March, todos los objetos pertenecientes á los diferentes ramos del servicio. Los militares se incorporarán después al resto de la guarnición, y los que no lo son, tienen libertad para retirarse á sus casas.

Dado por duplicado en Elche á 9 de Noviembre de 1823.

El coronel Comandante del Regimiento núm. 13 infantería de línea, *Vizconde Foulton de Doué*.—*Miguel de Iribarren*.—*Luis Sarasti*.—*Pedro Pascual de Oliver*.

Aprobado por mi el gobernador de la plaza de Alicante: En ella á 10 de Noviembre de 1823.—*Joaquín de Pablo y Chapalangarra*.

Está conforme con su original.—*El Jefe de E. M., Andres Bazan*.

Por la copia

PEDRO IBARRA y RUIZ

Elche y Febrero 1901.

Politiquilla

Cosas de Moret

Dice el señor ministro de la Gobernación: «Quiero que los cargos de gobernadores civiles y de alcaldes de capitales y poblaciones importantes recaigan en personas de significación social y política y

de cuya probidad no pueda dudar.

Nos parece muy bien lo que dice el Sr. Moret. Tan bien nos parece, que nosotros tomamos nota de tan loables aspiraciones y guardamos tales frases en nuestra cartera.

Grave, muy grave es la carga que el Sr. Moret se ha echado sobre sus hombros. Erigirse en defensor de la probidad de los españoles que se creen aptos para gobernadores ó para alcaldes, es decir, de todos los españoles, es tarea asáz pesada. Pesada y comprometida. Porque los que no consiguen el nombramiento de uno ú otro cargo, van á darse por aludidos y ¡ahí es nadal! van á llover resentimientos y desafíos á porrillo sobre el flamante ministro de la Gobernación. No sabe él donde se ha metido. No ha visto venir el conflicto.

Por lo que á Elche se refiere, el compromiso va á ser atroz. Entre los diez y siete tarinistas que existen sobre la fiada de la tierra, dos hay en Elche que se disputan la alcaldía. Es el uno Don Tomás Alonso Blasco, persona que ya desempeñó otra vez el cargo, durante la última etapa del mando fusionista, que ha hecho méritos dentro del partido para alcanzar de nuevo ese y otros cargos de más importancia, y que á otras relevantes dotes personales, une las no menos importantes de ser el partidario más acérrimo de su jefe, e más fiel cumplidor de sus deseos, e más discutidor de sus órdenes. Por causa de su jefe, el señor Alonso ha sostenido campañas en el Círculo Obrero que le merecieron simpatías, en el Ayuntamiento otras que le restaron prestigios y otras en política que le disminuyeron amistades. Pero nada de esto le importa al Sr. Alonso Blasco con tal de satisfacer al jefe, sigiendo, sin distinguos ni vacilaciones, los derroteros que éste le señala.

Es además el Sr. Alonso muy fácil de contentar y nada exigente en sus pretensiones. Con mucha exhibición y unos cuantos halagos queda el jefe cumplido con él. Es ésta una cualidad muy de estimar en los partidarios, porque generalmente son éstos pediguños como pobre porfiado y testarudos como celoso amante; y satisfacer sus diarias y cada vez más numerosas aspiraciones, es intrincada labor que se hace de día en día más difícil.

A todas estas buenas cualidades del Sr. Alonso, que es el único que las tiene entre los diez y siete tarinistas que hay en el mundo, añádesese la actividad incomparable y maravillosa que es la característica de su personalidad. ¡Ah! Si el Sr. Alonso Blasco hubiera dedicado á una industria esa actividad que casi gratuitamente ha puesto al servicio de su jefe, otra sería ahora seguramente la situación del Sr. Alonso, que hubiera podido hacer á estas horas una fortuna por el trabajo.

Pues bien; todo esto debe hacer lo valer el Sr. Alonso, en la seguridad de que su jefe, que es un hombre práctico y que todo lo mide por el beneficio que le reporta, no dejará de comprender la razón que le asiste y lo conveniente que son á su lado hombres de las virtudes que como á tarinista adornan al Sr. Alonso.

Seguramente que entonces el triunfo será suyo. Mucho más por cuanto su contrincante es el reverso de la medalla. Apático, in-

dolente, perezoso, como no sirve para mucho, cree merecerlo todo. Por eso tiene pujos de insubordinación, cuando no alcanza lo que quiere, y por eso todo le parece poco.

Entre uno y otro no es dudosa la elección. El Sr. Alonso lleva la partida ganada.

Veremos si una vez más falla el Sr. Tari en contra de lo que nosotros creemos la razón y la justicia.

Y nosotros no olvidemos, para cuando llegue el caso, lo que sobre el particular lleva dicho el florido orador fusionista, actual ministro de la Gobernación.

Política hidráulica

Es el Gobierno padre amantísimo de nuestro pueblo. Tanto el conservador aquel de la *daga*, como éste liberal de *pan y toros*, nos favorecen con sus miradas paternales. Saben que Elche necesita de agua para que sus campos, muestros de sed, beban, y sobre ellos derraman sus bendiciones. Así verdecen que es un primer.

¿Falta agua en Elche? Pues allá va. Y nos envían:

Arroyo, —diputado á Cortes.

Canales, —alcalde.

Riu, —Gobernador de Alicante.

No nos faltaba más que fuera Tari diputado provincial, y *afortunadamente* ya lo es.

Ya podemos enseñarnos á nadar

Y á guardar la ropa.

Vivimos casi naufragos en la alta mar de la política hidráulica.

Resultado

Entre las muchas muchísimas ventajas de las elecciones realizadas bajo el sufragio universal, figura en primera línea el triunfo de la verdad. Esto es incuestionable, indiscutible, incontrovertible y todos los *abtes* y todos los *ibtes*.

Buena prueba de ello la tenemos en el resultado de las últimas elecciones en Elche-Alicante para diputados provinciales. Es éste un resultado que corrobora, chupa y aprieta de tal manera la ley de la libre emisión del voto, que no hay más que pedir. La última elección ha sido el triunfo de la justicia y de la verdad; como si dijéramos, el colmo, el supremo bien. Véanlo ustedes, oh, felicísimos lectores y vecinos de esta bendita tierra en que tales milagros se realizan.

En Elche ha sacado Tari la friolera de *mil ciento noventa y dos* votos.

¡Cuán faláz es el juicio de los hombres y cuán errada anda la deleznable inteligencia humana! Decimos esto por nosotros, que ahora caemos en la cuenta de que somos unos chillados que así entendemos de juzgar simpatías y contar votos como de cazar pájaros con liga.

Siempre se ha creído á puño cerrado que Tari no contaba en Elche arriba de *diecisiete* amigos políticos (no hablemos de los personales, porque es fácil que sean menos, dado lo que los filósofos cuentan de lo raro que es encontrar un verdadero amigo). Es más; al día siguiente de entrar Sagasta en el poder, le contaron el número de los que fueron á felicitarle á su misma casa, y éstos no pasaron de *diecisiete*. Los tiene alguien en lista, para que no se le olviden. Y ahora resulta que han soñado, ó que esos *diecisiete* se han multiplicado como los peces aquellos de que nos habla el Evangelio. ¡Buenos peces!

Otra cosa chocante de esta elección es que no solamente el señor Tari tiene en Elche *mil ciento noventa y dos* votos, sino que todavía tiene más en Crevillente, en cuya población ha sacado *mil doscientos noventa y tres*, es decir *ciento uno* más que en su pueblo que, por ser mayor y por ser en donde nació y vive y desarrolla toda su sugestión simpática, debiera ser el que le dispensara mayor apoyo en el sufragio.

Con todo, y con ser esto de Crevillente muy raro, aún lo es más esto otro. En Alicante todavía quieren más al señor Tari, más que en Elche y más que en Crevillente. Allí ha sacado *dos mil ciento veinte* votos; es decir que en la capital de la provincia tiene el señor Tari más simpatías que los señores Campos Vasallo y Salinas Semperre, que allí viven desde hace gran número de años.

¿Qué cosas tan extrañas tiene el sufragio universal; ¿verdad señores?

Más, á pesar de todas las elecciones y de todos los sufragios, apegados siguen muchos á la creencia de que sobre la superficie de la tierra no es posible contar arriba de *diecisiete* tarinistas.

De modo que los que excedan de este número habrán venido del mundo planetario. Quizás de Marte, de donde parece, según los astrónomos, que nos hacen señas.

Señas de allí.

Rumores

A última hora llega hasta nosotros el rumor de que cuando Canales se resuelva á dejar la vara, será nombrado alcalde interino de Elche un Tomás que no es el que figura como más tarinista. El de ahora es de los antiguos de Arroyo, tiene ya los huesos duros y ha envejecido en la política. Es un Sagasta en pequeño. Entre él y el tiempo lo resuelven todo.

Para después, y en definitiva, allá para cuando se celebren las elecciones, se nombrará alcalde á un individuo muy allegado al jefe y que no es ahora ni siquiera concejal.

Allá veremos. Porque hasta entonces pueden ocurrir muchas cosas.

Cosas de Elche

Nuestro periódico to

Empiezan á ocuparse de nosotros, de este modestísimo periódico. Esta semana nos ha sorprendido agradablemente el ilustrado y popular diario de Murcia, *Las Provincias de Levante*, con el siguiente artículo:

«EL PUEBLO DE ELCHE.—Recibimos y vemos con gusto, el ilustrado periódico EL PUEBLO DE ELCHE, que se publica en la ciudad ilicitaniana.

Es un periódico que dá honor á aquel pueblo por su cultura, por su templanza y por la firmeza con que defiende la moralidad, la justicia y los elementos trabajadores, que constituyen el jugo social.

Nosotros aplaudimos y admiramos siempre la prensa juiciosa, porque la verdadera fuerza es serena y la dignidad se manifiesta siempre con las formas correctas de que usa aquel periódico para dirigirse á la opinión pública.

Creemos con sinceridad que las personas que rigen la ciudad en Elche, deben inspirarse en la no-

ble actitud de ese digno periódico que tan acertadamente representa las aspiraciones generales.»

Agradecemos en el alma estas manifestaciones de *Las Provincias de Levante*.

[Ya empiezan las satisfacciones á compensarnos de nuestras amarguras y trabajos!]

El gas acetileno

El alumbrado por el gas acetileno que, debido á la iniciativa y entusiasmo de nuestro querido amigo y compañero D. Rafael Ramos, se instaló en nuestro Casino con tan feliz éxito, se va extendiendo en nuestra provincia.

Según nos escribe un apreciable amigo, el alumbrado por este gas acaba de instalarse en las escuelas de adultos del próximo pueblo de San Vicente del Raspeig, y está dando muy buenos resultados.

Los Concejales y el Secretario de aquel Ayuntamiento, que tanto demuestran con hechos interesarse por la cultura popular, merecen aplausos, y nosotros se los damos muy sinceros.

Fallecimientos

Repentinamente ha fallecido en Sevilla D. Isidro Seller y Selles, hermano mayor de nuestro querido y buen amigo D. José, tan querido de los ilicitanos, y sobre todo de esta redacción.

D. Isidro Seller era un genio mercantil, el jefe de la casa de comercio *Isidro Seller hermanos*, que tenía la central en Sevilla é importantes sucursales ó departamentos en Novelda, Elche y otros puntos. El fallecimiento de D. Isidro Seller es por todos conceptos una desgracia para la casa.

Nosotros, que nos honramos con la sincera y noble amistad de todos los hermanos Seller, les enviamos desde estas columnas nuestro más sentido pésame, extensivo al padre y á toda la distinguida familia del finado.

También ha fallecido casi repentinamente el padre del reputado especialista de las enfermedades de la boca, nuestro querido amigo don Antonio Ferrari, residente en Alicante.

En Alicante ha dejado de existir también D. José García Roig, padre del distinguido juriconsulto, decano del colegio de abogados y buen amigo nuestro D. José García Soler.

Acompañamos á las respectivas familias en el justo dolor que las aflige.

Círculo católico de obreros

Ya tenemos en Elche *Círculo católico de obreros*; ya se ha remitido el Reglamento á la aprobación del Gobierno civil de la provincia, ya se ha celebrado junta general y ya se ha elegido la directiva. Inmediatamente que se apruebe el Reglamento, empezará á funcionar la nueva sociedad.

Nos dicen que el Reglamento no permite hacer política de ninguna clase; que la sociedad defenderá el catolicismo y que practicará entre los asociados el socorro mútuo. También nos dicen que la inauguración del nuevo *Círculo* promete ser una gran solemnidad. Veremos. No es que miramos con prevención todo eso. Como siempre juzgaremos con entera justicia.

La Junta Directiva del *Círculo católico de obreros* de Elche ha resultado elegida en la forma siguiente:

Presidente, D. José M.^a Parreño Ferrández.

Vice-presidente, D. Joaquín Ruiz Antón.

Tesorero, D. Joaquín Aznar Sevilla.

Secretario, Don Andrés Botella Pascual.

Vice-secretario, D. Diego Calvo Ferrando.

Vocales, D. Tomás Torres Serrano, D. Vicente Sánchez Galiano, D. Francisco Quílez Pérez, D. Francisco Quesada Ortiz, D. José Escalpez Rizo y D. Pedro Castaño Martínez.

Para Conciliario fué propuesto D. Antonio Romero Perpiñán y para Vice-conciliario D. Lorenzo Torres Serrano.

Al Círculo Obrero

Tenemos entendido que la digna Junta de Gobierno del Colegio de Médicos de esta provincia, ha acordado, después de un detenido estudio del asunto, que el *Círculo Obrero* de Elche tenga un médico por cada grupo de 500 asociados.

Nos permitimos poner la noticia en conocimiento de la activa Junta Directiva del *Círculo Obrero* para que, con la brevedad posible, procure cumplir lo preceptuado en los Estatutos, cuyos artículos, relacionados con este asunto, copiamos en

nuestras columnas en uno de los números pasados.

Cambios

Durante la última semana han visitado nuestra redacción *La Publicidad*, de Barcelona; *El Socialista*, de Madrid; *Las Provincias de Levante* y *La Nueva Tribuna*, de Murcia; *El Campión del Magisterio* y *La Regeneración*, de Alicante; y *La Escuela Práctica*, de Ciudadela (Baleares). Desde luego dejamos establecido el cambio con tan apreciables colegas.

Aplauso

Se nos dice que ya está provisto el matadero de un microscopio, para la inspección de carnes. Se nos dice también que esta adquisición se debe á las gestiones directas del Sr. Sánchez Boix, durante el tiempo en que ha desempeñado la alcaldía accidental.

Nos parece muy bien, y por esto no escatimamos nuestro aplauso al Sr. Sánchez. Pero ahora lo que ne-

cesita el matadero es una limpieza general y que se haga en él un cuartito independiente para la instalación del microscopio. Porque el matadero no reúne ninguna condición de tal. Aquello es inmundó y debe higienizarse. Y, además, debe ser el inspector inconvencible á las exigencias de los caciques.

Si no se hace nada de esto, nos explicaremos.

Anuncio

El soldado Francisco Serrano Pastor, que sirvió en Cuba allá por el año 1882, se presentará en la Redacción de este periódico para enterarle de un asunto que le interesa; y, caso de haber fallecido, lo efectuarán sus herederos.

Es cuestión relacionada con sus alcances.

El gremio de costureros

El domingo pasado se celebró en el *Círculo Obrero Illicitano* una gran velada, para conmemorar el año

segundo de la fundación del *Gremio de costureros ó constructores de suelas para alpargatas*. El acto estuvo concurridísimo, asistiendo representaciones de varias sociedades y gremios y pronunciándose discursos, muy aplaudidos, sobre las diferentes cuestiones que interesan á la clase trabajadora. Además del presidente del gremio Miguel Bordonado, hablaron Nolasco Boix, Jaime Aznar, Campos Pons, Vives, Penalva Campos, Manuel Serrano, Germán Penalva, y Sánchez Bernad. Se dió lectura á las adhesiones de los presidentes de los gremios de *Tejedores*, *Braceros del campo de Elche* y *Zapateros*. A la velada asistieron varias jóvenes obreras, entre ellas la vicepresidenta de la sociedad femenina Angela Asencio, que ocupó un sitio en la mesa presidencial. Nuestra enhorabuena á los obreros por estos actos de cultura que tanto los enaltecen.

Imprenta de Antonio Reus

La URBANA

Seguros contra incendios, explosiones, paralización de trabajo y pérdida de alquileres

Seguro sobre la vida combinado y complementario contra accidentes de coches y caballos

Paris.—Calle Le Peletier, 8 y 10

Esta Compañía es la más antigua de España. Dirección en Alicante, D. Ricardo Fó y Juliá, Mendez Núñez, 38, principal.

Agencia en Elche, J. Botella Rosado

Calle Mayor Ciudad, número 1

Gran Bazar del sucesor de la Viuda de C. RUIZ

CORREDERA — 4 — ELCHE

Quincalla, perfumería, ferretería, batería de cocina, juguetería, artículos de piel, loza y cristal, cuchillería, herramientas para todos oficios, plata Meneses. Completo surtido en artículos de fantasía propios para regalos.

EL PUEBLO DE ELCHE

Periódico independiente.---Defensor de la moralidad y la justicia

SUSCRIPCIÓN

En Elche: número suelto, 5 céntos.
En el resto de España: semestre, 2,50 ptas.
En Argelia: semestre, 5 pesetas.
Pago adelantado.
Anuncios á precios convencionales.

Director:

D. Antonio Giménez Alberola, Abogado

Redactor en Jefe:

D. José M.^a López Campello, Médico

Redactores:

D. Rafael Ramos Bascuñana, Abogado y Publicista
D. Alfredo Llopis Castelado, Médico
D. Angel Llorca García, Maestro Normal de 1.^a enseñanza
D. Francisco Galán Bernad, Abogado

DIRECCIÓN

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle San Jerónimo, núm. 12

principal

ELCHE

El Pueblo de Elche cuenta con gran número de ilustrados colaboradores.

El Pueblo de Elche nombrará corresponsales en Argel y Orán, dado el gran número de familias de Elche que hoy viven en el Africa francesa.

El Pueblo de Elche publicará fotografías y biografías de ilicitanos distinguidos.

Es corresponsal de *El Pueblo de Elche* en Barcelona, D. Elías Perlasia Zúñiga, en Santa-Pola D. Eladio Ponce de León González y en Novelda, D. José Mira Cantó.

Al entrar *El Pueblo de Elche* en el año tercero de su publicación, cuenta en su historia éxitos tan satisfactorios como las campañas en defensa de la *Eléctrica Illicitana* y la *Comunidad de Labradores*. A los redactores-propietarios de *El Pueblo de Elche* no les guía interés alguno de lucro. Sus sacrificios son por el progreso, engrandecimiento y

cultura de la ciudad ilicitanas. De las mejoras que se van á hacer en *El Pueblo de Elche* más que los anuncios hablarán los hechos. Hé aquí ahora el programa que nos hemos comprometido á sostener:

«Los fines de la publicación serán la defensa de la moralidad social y político-administrativa, la propaganda de la cultura y el fomento de los intereses materiales de la localidad, y dedicará sus esfuerzos al aniquilamiento del caciquismo, á procurar mayor y más acertada intervención del ciudadano en la vida pública, y á despertar en todas las clases sociales sentimientos de honradez y de justicia. *El Pueblo de Elche* no será órgano de ningún partido político, escuela filosófica ni comunión religiosa; pero sus tendencias serán democráticas, poniendo sus columnas al servicio de todo ideal de progreso y perfeccionamiento humano.»